

Ley del Royalty aportará \$4 mil millones a arcas municipales de las 10 comunas

Municipios recibieron una nueva cuota de los recursos de la norma de equidad territorial.

Carolina Larenas Faúndez
 carolina.larenas@laestrellachiloe.cl

Proyectos de inversión o programas sociales son destinados los fondos en el territorio insular.

Los proyectos de inversión o programas sociales son destinados por los municipios chilotes los recursos que reciben como parte del Fondo Comunas Mineras y el Fondo de Equidad Territorial, que este año considera una inyección de 4 mil 15 millones 181 mil 493 pesos para las 10 comunas de la provincia.

La comuna con mayor asignación del también conocido como "royalty minero" es Ancud con 595 millones 933 mil 839 pesos, seguida por Castro con 476 millones 402 mil 874 pesos y Quellón con \$471.179.536. Asimismo, para Dalcahue está considerada una asignación de \$406.533.467, en Chonchi llegaría el dinero a \$376.804.849, en Quinchao a \$356.409.398, en Quemchi a \$346.405.027, en Curaco de Vélez a \$335.199.876, mientras que en Queilen será de 328 millones 218 mil 613 pesos y



HÉCTOR FLORES

A PROYECTOS DE INVERSIÓN O PROGRAMAS SOCIALES SON DESTINADOS LOS FONDOS EN EL TERRITORIO INSULAR.

en Puqueldón de 322 millones 94 mil 14 pesos.

Camila Ponce, encargada de unidad regional de la Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administrativo (Subdere), explicó que "este año que es el primer año de entrada en vigencia del royalty minero -el impuesto que se le aplica a la minería desde enero de 2024-, lo que logró recaudar al Archipiélago de Chiloé es 4 mil millones de pesos".

Además, comentó que "está distribuido en cuatro cuotas que parten en enero y cada tres meses se van entregando los fondos a los

municipios. La mitad de los recursos a nivel nacional se reparte en partes iguales, pero los municipios que tienen mayor dependencia del Fondo Común Municipal son los que más lo necesitan y fueron 300 en Chile".

RESUMEN

La funcionaria de la Subdere resumió que "los recursos los distribuimos: la mitad en partes iguales y la otra mitad, para los municipios que más lo necesitan por estar bajo la línea de la pobreza o por recibir menores ingresos por parte de los contribuyentes".

Por su parte, Marcelo Malagueño, delegado presidencial provincial, afirmó que "estos son dineros de libre disposición para que el alcalde junto con sus concejos municipales puedan llegar a apoyar proyectos locales o gestión local que tiene que ver con su propia caja".

"Esto es importante también destacarlo, porque este proyecto fue idea de este gobierno y los dineros ya están siendo recibidos por los municipios. La semana pasada recibieron la segunda cuota que les corresponde a este año", aseveró el represen-

tante del Ejecutivo en el Archipiélago.

Junto con ello, destacó que la inyección de estos recursos permite a las comunas de la provincia de Chiloé, aumentar su presupuesto anual en más de un 10%, en relación a sus propios fondos anuales.

En este sentido, Marcos Vargas (DC), presidente de la Asociación de Municipios de Chiloé, señaló que "estos recursos muy importantes comenzaron a llegar desde el año pasado a las diferentes municipalidades de la provincia de Chiloé, que han llegado en dos cuotas, la pri-

mera se pagó el año pasado y la segunda este año que viene con un monto un poco más elevado".

Igualmente, el jefe comunal de Queilen detalló que "son recursos frescos que fueron incorporados y proyectados en el presupuesto municipal 2025; es decir, antes que se reciban efectivamente tienen que estar puestos como una proyección o como estimación de mayores ingresos para que quede claro cuál va a ser el uso o la utilización que se le va a dar en cada municipio".

A su vez, Baltazar Elgueta (PS), alcalde de Castro, manifestó que "agradezco lo del royalty minero, que se haga este tipo de aporte a todas las comunas del país, ahora nosotros lo destinamos a través de Secplan (Secretaría Comunal de Planificación) a proyectos. Ellos nos proponen y nosotros con el concejo vemos la factibilidad por los recursos que hay, porque los dineros no llegan de un 'paraguazo', por decirlo coloquialmente, llegan parcializados, entonces hay que ir viendo qué hacer con estos dineros".

A nivel regional con la Ley de Royalty (21.591) se distribuirán más de 10 mil millones de pesos en 28 comunas, solamente dejando fuera a Puerto Montt y Osorno. ☺